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I. Соловки в зеркале прессы

МинкультуРы Выделит на РеконСтРукЦию 
СолоВеЦкого МонаСтыРя В ближайшие дВа 
года более ПолуМиллиаРда Рублей

Министерство культуры перенесло на апрель 
подведение итогов конкурса по выбору подрядчи-
ка на право разработки проектной документации 
ремонтно-реставрационных работ ансамбля Соло-
вецкого монастыря и отдельных сооружений одно-
именного архипелага, следует из материалов сайта 
госзакупок, сообщает Интерфакс.

Максимальная цена контракта – 517,844 млн. 
рублей. Для финансирования работ в 2014 году из 
бюджета выделят 400,064 млн. рублей, в 2015 году 
– 117,78 млн. рублей.

В частности, в рамках контракта подрядчик дол-
жен провести проектно-изыскательские работы по 
39 объектам и исследование гидросистем Большого 
Соловецкого острова, Потребуется также историко-
культурная и негосударственная экспертизы про-
ектной документации. Передача документов и акта 
о выполнении обязательств должна завершиться не 
позднее 9 ноября 2015 года.

Конкурс был объявлен 27 декабря 2013 года. Из-
начально объявление победителя было назначено 
на 25 февраля 2014 года.

В конце 2013 года концепция федеральной це-
левой программы реконструкции исторических 
памятников и развития территорий Соловецкого 

архипелага была передана на рассмотрение прави-
тельства. Предусматривается, что ее финансирова-
ние составит 37 млрд. рублей.

Ранее на реализацию программы «Сохранение и 
восстановление комплекса духовного, культурного, 
природного наследия и развитие инфраструктуры 
Соловецкого архипелага на 2014–2019 годы» пла-
нировалось выделить 39,7 млрд. рублей: 38,9 млрд. 
рублей – из федерального бюджета, более 820 млн. 
рублей – из средств бюджетов субъектов РФ и еще 
55 млн. будут получены из внебюджетных источни-
ков.

МоРСкой Вокзал будет ПоСтРоен на  
СолоВках

Проект административно-бытового здания при-
чального комплекса «Тамарин» представлен на об-
суждение общественности, сообщает информаци-
онный портал Соловецкого архипелага.

В октябре этого года администрация поселка Со-
ловецкий объявила конкурс на выбор подрядной 
организации по проектированию реконструкции 
причала «Тамарин». По итогам конкурса на рекон-
струкцию причала «Тамарин» победителем стало 
ООО «Научно-производственная фирма Автомост», 
сообщает информационный портал «Мои Соловки».

Сейчас причал не обеспечен инженерной ин-
фраструктурой, отсутствует зона ожидания для 
туристов. После реконструкции планируется по-
строить административно-бытовое здание с поме-
щениями для оформления прихода-отхода судов, 
пассажиров, зон ожидания и питания пассажиров, 
санитарные и служебные помещения.

на СолоВках заРаботал  
физиотеРаПеВтичеСкий кабинет

Физиотерапевтический кабинет открылся в 
Соловецком филиале Архангельской областной 
клинической больницы. С помощью нового обору-
дования медики смогут обеспечить современную 
квалифицированную физиотерапевтическую по-
мощь детям и взрослым. В физиокабинете имеется 
широкий набор медицинской техники для лечения 
различных заболеваний, сообщает сайт «Мои Со-
ловки».

«Это очень большое событие для жителей по-
селка Соловецкий. Из-за оторванности от боль-
шой земли нам довольно сложно лечиться. Раньше 
физио– и рентген кабинеты в больнице были, но со 
временем мы их лишились. Сегодня восстановлена 
работа физиокабинета, мы уже думаем о том, как 
восстановить ренген кабинет», – рассказала глава 
поселка Елена Амброче.

Финансирование открытия нового физиокаби-
нета осуществлялось за счет средств Архангельской 
областной клинической больницы. Всего в кабине-
те семь видов новых приборов.

«Физиопроцедуры считаются благородными 
процедурами и люди с удовольствием идут на них 
и для лечения и для снятия болей. Мы работаем с 
небулайзерами, есть аппарат импульсной терапии, 
аппараты длягальванизация и электрофореза, кван-
товой терапии, для ультра-звуковой и магнитотера-
пии терапии, а также аппарат для облучения уль-
тра-фиолетом», – рассказала сотрудница больницы 
Ирина Верколец.

Первые пациенты уже оценили новый физиока-
бинет – по словам медиков, ежедневно новый каби-
нет посещают около десятка пациентов.

«Мы обращались к главе посёлка, писали в газе-
ты, выходили на главврача, встречались с замести-
телем губернатора Романом Балашовым. Очень хо-
рошо, что физиокабинет открылся, люди туда идут. 
Мы на острове живём, у нас ни анализов не сдать, 
ничего не сделать, всё нужно ехать в Архангельск, 
а это большие деньги», – поделилась председатель 
совета ветеранов Соловков Нина Постоева.

Вопрос с организацией работы физиотерапевти-
ческого кабинета поднимался и на встрече солов-

чан с губернатором Архангельской области Игорем 
Орловым в конце ноября прошлого года. Ветераны, 
проходившие курс восстановительного лечения 
в центре реабилитации«Родник» в Архангельске, 
попросили губернатора оказать содействие в от-
крытии физиокабинета в местной больнице. Глава 
региона дал соответствующее поручение и через 
два месяца физиокабинет открыл свои двери для 
соловчан. 

Соловчане благодарят за помощь в решении этой 
проблемы руководство Архангельской области, ре-
гионального Министерства здравоохранения и Ар-
хангельской областной клинической больницы.

у СолоВеЦких детей СноВа ПояВилСя  
СПоРтиВный зал

Несколько лет назад, по предписанию надзор-
ных органов, из-за несоответствия нормам пожар-
ной безопасности был закрыт единственный на 
Соловках спортивный зал, в котором занимались 
учащиеся Соловецкой школы. Несколько лет де-
тям приходилось заниматься физкультурой в фойе 
и коридорах школьного здания. Поэтому, открытие 
нового спортивного зала стало для Соловков очень 
важным и значимым событием.

«Мы договорились с Соловецким монастырём о 
помощи в ремонте спортзала. Монастырь безвоз-
мездно оборудовал пожарный выход, осуществил 
ремонт зала и обеспечил всё, что было необходимо 
для выполнения предписаний надзорных органов. 
Сейчас осталось оформить ряд документов, после 
чего дети смогут заниматься в обновлённом зале», 
– рассказала глава поселка Елена Амброче.

Ремонт зала стал одним из реальных дел в рам-
ках пятистороннего соглашения – так называемого 
соглашения «пяти ключей», которое было подписа-
но между всеми ветвями власти на Соловках летом 
прошлого года, сообщает информационный портал 
архипелага.

На сегодняшний день идет подготовка докумен-
тов о передаче этого помещения в безвозмездное 
пользование Соловецкой школе, соответствующее 
решение было принято местными депутатами на 
шестой сессии муниципального Совета.

Один из главных инициаторов возобновления 
работы спортивного зала, председатель комиссии 
по молодежной политике и спорту сельского совета 
депутатов, Александр Алсуфьев подчеркнул, что для 
полноценной работы зала необходимо решить ряд 
сопутствующих вопросов – организовать водоснаб-
жение, работу туалета, подвоз детей. Но главное – 
сегодня спортзал готов к нормальному функциони-
рованию. 

Роспотребнадзор закрыл 3,7 тыс сайтов о самоубийствах 11
Кризис в Украине: что делать России? 11

IV. за рубежом
«Даже если виновные в произошедшем уйдут от человеческого суда, то никто не уйдет от 
суда Бога». Интервью управляющего делами УПЦ МП митрополита Бориспольского 
Антония (Паканича) газете «КоммерсантЪ» (Украина) 13

Мирный протест в Киеве завершился свержением законной власти 17

«Не наша война». Публикация газеты «Взгляд» 22

Король бельгийцев Филипп подписал закон об эвтаназии для несовершеннолетних 22



4 5

Информационный бюллетень Соловецкого монастыря 2014 г. Март. Выпуск № 04 (109)

«Спортзал открылся после ремонта, вчера мы его 
приняли. Планируется, что в зале, кроме детей, смо-
гут заниматься и взрослые соловчане, молодёжь. 
Два-три раза в неделю играть в волейбол, баскет-
бол. Возможно, в ближайшем будущем, перевезём 
туда тренажёры, которые сейчас стоят без дела в за-
крытом Доме культуры», – отметил Алсуфьев.

Спортзал будет работать наулице Заозерной до 
тех пор, пока на Соловках не будет построено новое 
здание школы, в том числе, с современным спор-
тивным залом. Соответствующее мероприятие за-
планировано в проекте Федеральной целевой про-
граммы «Сохранение и восстановление комплекса 
духовного, культурного, природного наследия и 
развитие инфраструктуры Соловецкого архипелага 
на 2014–2019 годы».

«аРхоблЭнеРго» уСтРанило 13 кРуПных  
аВаРий на ВодоВоде ПоСелка СолоВеЦкий

С 2012 года по сегодняшний день ООО «Архобл 
Энерго» устранило 13 крупных аварий на соловец-
ком водоводе. Все аварии, по данным компании, 
были устранены за исключениемодной водозабор-
ной колонки, находящейся в неработоспособном 
состоянии. Её потребители регулярно снабжаются 
водой, посредством подвоза воды машинами.

Так в 2012 году были проведены работы: монтаж 
стального тройника магистрального водопровода 
на стадионе; утранение прорыва магистрального 
водопровода у тепловой камеры на стадионе; устра-
нение прорыва по улице Заозёрная, 17; устранение 
прорыва на территории склада ГСМ; устранение про-
рыва магистрального водопровода на II подъёме и 
устранение прорыва по улице Приморской. В 2013 
году: устранение прорыва на магистральном водо-
проводе у Объездной дороги; устранение прорыва 
на магистральном водопроводе после ответвления 
на ДЭС; устранение прорыва на магистральном во-
допроводе до ответвления на ДЭС и устранение 
прорыва на магистральном водопроводе по улице 
Северная, 2. В 2014 году: устранение прорыва на 
водопроводе после станции II подъёма; устранение 
прорыва на водопроводе у бани и по улице Сивко в 
ответвлении в сторону аэропорта.

«АрхоблЭнерго» является предприятием, заня-
тым решением проблем полностью изношенного 
водопровода поселка Соловецкий и поддержанием 
его в работоспособном состоянии с учётом давно 
истекшего срока его службы, отметили в компании, 
сообщают «Мои Соловки».

МеждунаРодный фонд защиты жиВотных 
ПоддеРжал Создание СолоВеЦкого  
заказника

Международный фонд защиты животных (IFAW) 
во Всемирный день китов, отмечаемый 19 февраля, 
призывал спасти этих млекопитающих и привет-
ствовал возможность создания заказника на Соло-
вецком архипелаге, в водах которого встречаются 
краснокнижные киты-белухи, сообщает РИА Ново-
сти.

Заместитель губернатора Архангельской обла-
сти по развитию Соловков Роман Балашов в конце 
декабря 2013 года заявил, что в сентябре 2014 года 
Соловецкий архипелаг может стать природным за-
казником, если Минприроды РФ внесет документы, 
согласованные с региональными и федеральными 
структурами, на рассмотрение правительства Рос-
сии до 1 марта 2014 года.

«IFAW приветствует планируемое создание при-
родного заказника на Соловецких островах, для 
охраны замечательной природы архипелага. Очень 
важно, чтобы прибрежная акватория Соловецких 
островов так же стала охраняемой. Это поможет 
сохранить уникальное скопление белух», – сказала 
директор IFAW в России Мария Воронцова, чьи сло-
ва приводятся в сообщении.

Совместно с Институтом океанологии РАН IFAW 
на протяжении ряда лет ведет мониторинг числен-
ности белух и определяет их возраст и пол. Экологи 
смогли выявить 4-5-летнюю цикличность численно-
сти этих китов, посещающих акваторию Соловецко-
го скопления, а так же установили, что популяция 
белух в акватории Соловков сокращается.

«коМу на СолоВки доРога будет заказана?» 
ПУБлИКАЦИя сАйтА «БИзнес-КлАсс»

Какие ограничения будут введены на Соловках 
после создания на архипелагеособо охраняемой 
природной территории федерального значения? 
Этот вопрос интересует не только местных жите-
лей и представителей РПЦ, но и предпринимателей, 
которые ведут на островах свою деятельность.По-
падет ли в охранную зону весь архипелаг или речь 
следует вести о частичном «зонировании»?

С точки зрения сохранения уникального природ-
ного ландшафта, флоры и фауны Соловецких остро-
вов, создание особой природной зоны – неплохой 
вариант. Хотя единого правового акта, регламенти-
рующего порядок создания заказника, нет, законы 
«Об особо охраняемых природных территориях» и 
«Об экологической экспертизе» предусматривают 
решение этой задачи.

Отправная точка создания ландшафтно-морско-
го заказника – проведение комплексного экологи-
ческого обследования (КЭО), материалы которого 
представят на государственную экологическую экс-
пертизу. Заключение передадут в Минприроды, по-
сле чего Правительство РФ примет решение о соз-
дании заказника.

В настоящий момент не пройден даже первый 
этап – комплексное экологическое обследование, 
а к Министерству природы и экологии России уже 
есть вопросы.

«Обследование – это услуга, которая оплачи-
вается из бюджета. На заключение договора на 
оказание этой услуги распространялся ФЗ №94 “О 
размещении заказов...” С 1 января 2014 года он 
утратил силу, но работы проводились в августе – 
ноябре. Значит, Минприроды было обязано разме-
стить заказ на сайте госзакупок», – полагает юрист, 
управляющий партнер компании «Гудков, Корель-
ский, Смолярж» Владимир Смолярж.

Но почему информация не размещалась на офи-
циальном сайте? На основании чего был заключен 
договор с исполнителем?

Кстати, услуга эта стоит недешево. Например, 
цена за исследование по региональным заказникам 
начинается от полутора миллионов рублей...

Тем временем материалы комплексного эколо-
гического обследования уже готовы: на совещании 
в региональном правительстве по вопросу орга-
низации заказника на Соловках его представила-
координатор проекта, руководитель Соловецкого 
филиала Беломорской биологической станции МГУ 
им. Ломоносова Надежда Черенкова. Именно На-
дежда Николаевна работала по заказу Минприроды 
над подготовкой материалов КЭО. Внушительный 
документ на 150 страниц с иллюстрациями вызвал 
немало вопросов. 

Например, кандидат биологических наук Андрей 
СЕМУШИН, научные интересы которого касаются 
темы экологии поверхностных вод Соловецкого 
архипелага, оценил заключение Черенковой как 
недостаточно квалифицированное и не в полной 
мере соответствующее действительности. Ученый 
предложил провести научно обоснованную рабо-
ту. Семушин считает, что предложение охватить за-
казником всю территорию архипелага и более 106 
тысяч га акватории Белого моря не совсем разумно. 
По мнению ученого, создавать заказник нужно зо-
нально, выделив острова, где действительно обита-
ют редкие птицы или особые виды рыб.

«Первое, что должно быть закреплено во всех 
документах будущего заказника, – это определе-
ние отдельного статуса Соловецкого монастыря. 
Мы прекрасно понимаем, что проблемы заказника 
в первую очередь коснутся монастыря и тех скитов, 

которые находятся на территории архипелага», – 
отметил заместитель губернатора Архангельской 
области по развитию Соловецкого архипелага Ро-
ман Балашов.

Предполагается, что территория монастыря не 
войдет в охраняемую природную зону. Админи-
страция МО «Соловецкое» также настроена на ис-
ключение территории поселка из заказника вместе 
с проектируемым мусороперерабатывающим ком-
плексом и действующими месторождениями полез-
ных ископаемых.

Не решен вопрос о добыче и сушке водорослей 
в акватории и прибрежной зоне островов. В про-
екте положения о федеральном заказнике «Соло-
вецкий архипелаг» сказано, что в морской аквато-
рии допускается добыча водных растений, но при 
согласовании объемов, способов и районов добычи 
с Минприроды России. К слову сказать, добыча во-
дорослей на Соловках и так регламентируется не-
сколькими ведомствами, водорослевый комбинат 
получает квоты в региональном управлении Рос-
рыболовства. Если акваторию добычи водорослей 
включат в заказник, за квотами и согласованиями 
руководству комбината придется ездить в Москву. 
Кроме того, в положении ни слова не говорится о 
просушке водорослей на суше. Можно ли это будет 
делать?

Для населения тоже приготовлены запреты. 
Охота – вне закона, даже ношение пневматического 
оружия на территории заказника запрещено. С во-
дяными насосами могут возникнуть проблемы. Мо-
торные лодки, как и рыбалка, – под запретом. По-
строить дом, гараж или дачу за пределами поселка 
будет невозможно. Экскурсии на острова – только 
с разрешения национального парка, администрация 
которого, по словам Черенковой, расположится на 
Большой земле. Отдых – только в специально отве-
денных заказником местах.

Так нужен ли заказник на всей территории архи-
пелага? Пока этот вопрос остается открытым.

«СолоВеЦкие каМни». ПУБлИКАЦИя  
элеКтРонной гАзеты «РоссИйсКИе лесные  
ВестИ»

На беломорском архипелаге установят режим 
особо охраняемой природной территории.

Сколько раз была на Соловках? Не помню. Нет 
другого места в России, куда тянуло бы с той же 
силой. В своей привязанности к этому месту я не 
одинока, много знакомых перебывало тут, и никто 
не покинул острова разочарованным. Здесь можно 
прожить месяц, как один день – время на Соловках 
приобретает совсем другое измерение.
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Разнообразие ландшафтов и богатство приро-
ды поразительно – от тундры до покрытых цветами 
пышных лугов. За жизнью морского дна в мелко-
водных заливах можно наблюдать бесконечно. За 
жизнью зверей и птиц – тоже. Удивительно красивы 
соловецкие леса, где грибов-ягод – немерено. Об 
архитектурных красотах вообще молчу – знамени-
тый монастырь смотрится и в море, и в озеро одно-
временно. Монастырь возрожден, действует, и это 
привлекает паломников.

Мрачных страниц не обойти – Русская Голгофа 
присутствует тут повсюду. В музее Соловецкого ла-
геря особого назначения, расположенном в быв-
шем лагерном бараке, всегда посетители. Лично на 
меня самое сильное впечатление произвели списки 
заключенных: 80 процентов – крестьяне, грамотных 
среди них – единицы. 

Сегодня народу на Соловки едет все больше, 
это-то и тревожит: чем мощнее поток паломников 
и туристов, тем труднее уязвимой северной приро-
де. Как сказано в подготовленной группой экспер-
тов справке, «ухудшение целого ряда показателей 
состояния островной экосистемы в условиях роста 
антропогенного пресса и развития неконтролируе-
мой хозяйственной деятельности требует принятия 
срочных мер защиты природы и установления адек-
ватного правового природоохранного статуса».

Короче, речь идет о том, чтобы организовать на 
Соловках ООПТ в статусе федерального заказника. 
Это совместный проект Минприроды и Глобального 
экологического фонда Программ развития ООН.

«Сегодня хозяйствующие субъекты на Соловец-
ких островах, в частности, организаторы туристиче-
ского бизнеса, используя ресурсно-коммерческий 
подход, не несут никакой ответственности в от-
ношении природопользования, – считает научный 
консультант проекта, доктор биологических наук 
Василий Спиридонов. – Такая ситуация при ак-
тивном росте антропогенной нагрузки и притоке 
«больших» денег на маленький остров может при-
вести к гибельным последствиям для его природы».

Необходимые для организации ООПТ материа-
лы в основном готовы, научное обоснование есть, 
сейчас наступает период согласования, дальше – 
общественные слушания, Государственная экологи-
ческая экспертиза. Последнее слово будет за Пра-
вительством России.

– До лета должны все материалы оформить и 
подать. Дальнейшее от нас не зависит, – сообщила 
на встрече за круглым столом в Доме ООН в Москве 
заведующая Соловецким филиалом Беломорской 
биостанции МГУ Надежда Черенкова.

Трудно ожидать, что период согласования прой-
дет гладко. Камнем преткновения является вклю-
чение в границы ООПТ морской акватории, а с этим 

не согласны территориальные органы Росрыболов-
ства, усматривающие риск для ведения судового 
промысла в пятикилометровой зоне. Однако еще в 
1974 году, при создании музея-заповедника, рыбо-
ловство в этой зоне было запрещено. «Складыва-
ется немного парадоксальная ситуация, – говорит 
Надежда Черенкова. – Пока не было заказника, су-
дового промысла, закрепленного на законодатель-
ном уровне, здесь не существовало. А при создании 
заказника, возможно, он появится. Но это – вопрос 
дальнейшего обсуждения».

Кроме того, за бортом ООПТ останется сам по-
селок Соловецкий с его почти восемью сотнями 
жителей и отсутствием канализации, которая сегод-
ня сливается в морской залив. Правда, по словам 
Надежды Черенковой, живущей в поселке 30 лет, 
очистные будут обязательно, работа в рамках Феде-
ральной целевой программы уже ведется.

Монастырь, скиты – это, по сути, хозяйствующие 
субъекты, их тоже планируется не включать в гра-
ницы заказника. 

«Природа Соловков – не приложение к истори-
ческим и архитектурным памятникам, она сама по 
себе», – в одной фразе изложила суть Надежда Ни-
колаевна. 

Природа здесь – совсем отдельная строка уже 
хотя бы потому, что Соловки – единственное место 
в мире, где можно наблюдать жизнь белух с рас-
стояния нескольких метров. Здесь они рождают-
ся, взрослеют, сами становятся родителями. Точка 
в западной части Большого Соловецкого острова 
так и называется – мыс Белужий, и если кликнуть в 
Интернете, вывалится огромное количество всяких 
экскурсионных контор, предлагающих за умерен-
ную плату вояж на моторных судах в гости к стаду. 
О том, что стадо в страхе шарахается и несколько 
дней после этого не появляется, в объявлениях не 
сообщается.

Профессор Института океанологии РАН Всево-
лод Белькович всерьез встревожен бурной пред-
принимательской деятельностью, особенно теперь, 
когда в связи с глобальным изменением климата 
меняется и жизнь арктических китов. Заповедный 
режим, если, конечно, акватории окажутся в грани-
цах ООПТ, опасную для белух коммерцию пресечет.

Но моторные лодки – еще не все. Туристов до-
ставляют к мысу с суши, через лес, на вездеходах 
и даже на квадроциклах. Как человек, прошедший 
до Белужьего пешком 12 километров в обе стороны 
через этот лес, с трудом представляю, что от него 
может остаться после квадроцикла. Так что чем 
быстрее Соловки получат статус особо охраняемой 
природной территории, тем больше шансов, что 
объект охраны уцелеет.

СоСтоялСя телефонный РазгоВоР  
СВятейшего ПатРиаРха МоСкоВСкого и ВСея 
РуСи киРилла С МеСтоблюСтителеМ  
киеВСкой МитРоПоличьей кафедРы  
МитРоПолитоМ онуфРиеМ

24 февраля 2014 года в Киеве состоялось засе-
дание Синода Украинской Православной Церкви. 
Председательствовал на заседании, в соответствии 
с Уставом Украинской Православной Церкви, митро-
полит Одесский и ИзмаильскийАгафангел, старей-
ший по хиротонии постоянный член Синода.

В связи с медицински удостоверенной невоз-
можностью для Блаженнейшего митрополита Киев-
ского и всея Украины Владимира осуществлять ис-
полнение обязанностей Предстоятеля Украинской 
Православной Церкви, в чем члены Синода лично 
убедились, посетив Его Блаженство в больнице, Си-
нод принял решение о необходимости избрания ме-
стоблюстителя Киевской митрополичьей кафедры.

В соответствии с нормами Устава Украинской 
Православной Церкви тайным голосованием на 
должность местоблюстителя избран митрополит 
Черновицкий и Буковинский Онуфрий.

В состоявшемся после избрания телефонном 
разговоре Святейший Патриарх Московский и всея 
Руси Кирилл пожелал митрополиту Онуфрию по-
мощи Божией в несении ответственного служения 
в трудный для Церкви период, переживаемый ныне 
украинским народом.

обРащение СВятейшего ПатРиаРха  
МоСкоВСкого и ВСея РуСи киРилла  
к МеСтоблюСтителю киеВСкой  
МитРоПоличьей кафедРы МитРоПолиту 
чеРноВиЦкоМу и букоВинСкоМу онуфРию, 
аРхиПаСтыРяМ, ПаСтыРяМ и ВСеМ ВеРныМ 
чадаМ укРаинСкой ПРаВоСлаВной ЦеРкВи  
В СВязи С СитуаЦией на укРаине

Святейший Патриарх Московский и всея Руси 
Кирилл обратился к местоблюстителю Киевской 
митрополичьей кафедры митрополиту Черновицко-
му и Буковинскому Онуфрию, архипастырям, пасты-
рям и всем верным чадам Украинской Православ-
ной Церкви в связи с ситуацией на Украине.

Ваше Высокопреосвященство, возлюбленный о 
Господе Владыка Онуфрий, Местоблюститель Ки-
евской митрополичьей кафедры! Преосвященные 
архипастыри и пастыри! Дорогие братья и сестры!

Со скорбью, тревогой и болью взираю я на то, что 
сейчас происходит на Украине.

Политические распри приводят к конфронтации 
и разделениям среди людей, в том числе и связан-
ных общей верой. Под угрозой – существование 
Украины как единого государства. Эти события 
стали результатом внутреннего политического кри-
зиса, неспособности различных общественно-по-
литических сил договориться о ненасильственном 
решении существующих в обществе проблем.

Чадами нашей Церкви являются люди разных 
политических взглядов и убеждений, в том числе 
те, кто сегодня стоят по разные стороны баррикад. 
Церковь не занимает ту или иную сторону в поли-
тической борьбе. Но долг Церкви – печаловаться о 
тех, кто подвергается насилию, кто нуждается в за-
щите, чья жизнь в опасности.

Отвечая на Ваше обращение, дорогой Владыка, 
заверяю Вас и нашу украинскую паству в том, что 
сделаю все возможное, чтобы убедить всех тех, в 
чьих руках находится власть, что нельзя допустить 
гибели мирных людей на дорогой для моего сердца 
земле Украины.

Кровь наших собратьев, пролитая в Киеве и дру-
гих городах Украины, это плод ненависти, которую 
участники противостояния с разных сторон позво-
лили врагу рода человеческого взрастить в своих 
сердцах. Пусть Господь остановит любую руку, под-
нятую с намерением причинить боль и страдания, и 
благословит тех, кто отстаивает мир. Да не допустит 
Он, Всемилостивый Отец наш, чтобы брат пошел на 
брата, чтобы продолжилось насилие, чтобы под-
вергались поруганию святыни. Да не будет больше 
жертв на украинской земле. Вознесем об этом об-
щую горячую молитву.

Никто из живущих сейчас на Украине не должен 
чувствовать себя чужим в своем родном доме, на 
каком бы языке он ни говорил. Нельзя допустить 
дальнейшей поляризации общества, роста насилия 
против мирных граждан, необходимо всему населе-
нию гарантировать реализацию его прав и свобод, 
включая право на участие в принятии судьбонос-
ных решений. Те, в чьих руках находится власть, 
обязаны не допустить насилия и беззакония. Укра-
инский народ должен сам, без внешнего воздей-
ствия, определять свое будущее.

Братство русского, украинского и белорусского 
народов – реальность, выстраданная историей и 
многими поколениями наших предков. Эта реаль-
ность, живущая в наших сердцах, должна опреде-

II. Русская Православная Церковь и общество
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лить наше будущее, и ее нельзя приноситьв жертву 
сиюминутным интересам.

Сегодня, в Прощеное воскресенье, я обращаюсь 
ко всем моим братьям и сестрам во Христе с горячим 
призывом простить и понять друг друга. Обращаюсь 
ко всем власть имущим: не допустите насилия по от-
ношению к мирным гражданам!

Господи, благослови народ Твой и сохрани от 
всякого зла каждого, кто живет на украинской зем-
ле!

+КИРИЛЛ, ПАТРИАРХ МОСКОВСКИЙ И ВСЕЯ РУСИ

МеСтоблюСтитель укРаинСкой  
ПРаВоСлаВной ЦеРкВи наПРаВил ПиСьМо 
СВятейшеМу ПатРиаРху киРиллу

Пресс-служба Украинской Православной Церкви 
опубликовала письмо Местоблюстителя Киевской 
митрополичьей кафедры Митрополита Черновицко-
го и Буковинского, Онуфрия Святейшему Патриарху 
Кириллу.

Ваше Святейшество!
Сегодня Украина переживает без преувеличения 

самый тяжелый момент в своей новейшей истории. 
После трехмесячного общественно-политического 
кризиса, кровавого противостояния в самом цен-
тре Киева и гибели десятков людей, мы оказались 
перед еще одним не менее грозным испытанием.

1 марта из уст официальных лиц Российской Фе-
дерации прозвучали заявления о возможном вводе 
в Украину ограниченного контингента российских 
войск. Если это случится, украинский и российский 
народы окажутся втянутыми в противостояние, ко-
торое будет иметь катастрофические последствия 
для наших стран.

Как Местоблюститель Киевской митрополичьей 
кафедры обращаюсь к Вам, Ваше Святейшество, с 
просьбой сделать все возможное, чтобы не допу-
стить кровопролития на территории Украины. Про-
шу Вас возвысить свой голос о сохранении целост-
ности территории Украинского государства.

В этот тяжелый час мы возносим горячие молит-
вы к Господу нашему Иисусу Христу, чтобы Он по 
молитвам Пречистой Своей Матери, уберег нас от 
столкновения братских российского и украинского 
народов.

+ОНУФРИЙ
Митрополит Черновицкий и Буковинский,

Местоблюститель Киевской митрополичьей 
кафедры

заяВление ВыСшего ЦеРкоВного СоВета  
РуССкой ПРаВоСлаВной ЦеРкВи В СВязи  
С угРозой наСильСтВенных дейСтВий  
В отношении каноничеСкой ЦеРкВи на 
укРаине

В последние дни мы стали свидетелями непри-
крытых угроз в отношении святынь Украины, чти-
мых православными верующими во всем мире и 
законно находящихся в ведении канонической 
Православной Церкви. Киево-Печерская и Поча-
евская Лавры стали объектами провокаций со сто-
роны радикалов. Угрозам нападения подвергалось 
Сумское епархиальное управление.

Мы обращаемся ко всем православным христиа-
нам Украины, невзирая на их политические предпо-
чтения, с призывом не допустить посягательств на 
святыни. Благодарим тех, кто уже вставал на защиту 
храмов и обителей, не дав подвергнуть их поруга-
нию и отторгнуть от истинной Церкви. 

Вознося молитвы о прекращении распрей в 
среде братского украинского народа, призываем 
помнить, что путь к гражданскому миру на Украине 
исключает религиозное противостояние, привнесе-
ние розни в стены храмов и монастырей.

обРащение СВященного Синода укРаинСкой 
ПРаВоСлаВной ЦеРкВи к гоСудаРСтВенной 
ВлаСти

В последнее время Украина пережила один из 
самых сложных моментов в своей истории. Острый 
общественно-политический кризис привел к брато-
убийственному конфликту и гибели наших сограж-
дан.

Помня о том, что Бог наш не есть Бог вражды, а 
Бог мира, от имени епископата, духовенства и веру-
ющих Украинской Православной Церкви мы осуж-
даем преступные действия той государственной 
власти, которая спровоцировала кровопролитие на 
улицах и площадях Златоверхого Киева.

Сегодня мы возносим молитвы о здравии ра-
неных, упокоении душ погибших, выражаем собо-
лезнования всем семьям, которых постигло горе. 
Многие пострадавшие сейчас находятся в больни-
цах. Многие из них навсегда останутся инвалида-
ми. Считаем, что государство сегодня должно обе-
спечить материальную помощь семьям погибших и 
всем пострадавшим во время трагических событий, 
которые развернулись как в Киеве, так и в других 
регионах Украины.

Гибель людей – это всегда трагедия. Гибель еди-
нокровных братьев, граждан единой страны, – это 
трагедия для всего народа.

Поэтому Украинская Православная Церковь 
предлагает продлить дни траура до конца Великого 
поста, когда мы будем на 40-й день поминать погиб-
ших. На весь этот период Церковь предлагает отме-
нить все массовые развлекательные мероприятия 
в стране, а также соответствующим образом скор-
ректировать программы телевизионных каналов и 
радиостанций.

Сегодня перед нами стоит важная задача постро-
ения новой страны, основанного на началах добра 
и справедливости, территориальной целостности и 
консолидации общества.

Реализуя эту задачу, государственная власть, как 
гласит Конституция Украины, должна осознавать 
свою ответственность перед Богом, собственной 
совестью, предыдущими, нынешним и грядущими 
поколениями.

Отделение Церкви от государства не означает 
ее отделения от украинского общества. Украин-
ская Православная Церковь в очередной раз под-
черкивает, что готова к конструктивному взаимо-
действию с государственной властью в различных 
сферах общественной жизни. Это, в частности, дела 
милосердия и благотворительности, забота о сохра-
нении нравственности в обществе, патриотические 
образование и воспитание, сохранение историче-
ского и культурного наследия, поддержка института 
семьи, материнства и детства и т.д.

Украинская Православная Церковь не делит 
своих верных по политической, территориальной, 
национальной, языковой, социальной или любыми 
другими признакам, демонстрирует всему украин-
скому обществу, что для нас, верующих, единство 
во Христе – больше, чем наши земные различия.

На протяжении тяжелого кризиса конца 2013 – 
начала 2014 года мы неоднократно подчеркивали, 
что выступаем за сохранение целостности Украин-
ского государства. И сегодня призываем органы го-
сударственной власти не допустить распада страны. 
Мы должны сохранить единую соборную Украину 
для следующих поколений.

В нынешней ситуации тяжелой социальной на-
пряженности мы должны приложить максимум уси-
лий для сохранения в Украине религиозного мира. 
Ни в коем случае нельзя допустить противостояния 
на религиозной почве. Наша большая украинская 
семья должна быть единой в многообразии.

В свободном государстве каждый имеет право на 
свободное выражение своих религиозных убежде-
ний и не должен препятствовать такому же свобод-
ному исповеданию других взглядов. Государство 
должно быть гарантом свободы вероисповедания. 
И мы готовы помогать государству в реализации 
этой важной конституционной нормы.

22 февраля 2014 года «Украинская Православ-
ная Церковь Киевского Патриархата» сделала об-
ращение в адрес нашей Церкви с призывом к пре-
одолению разделения Православия в Украине. Мы 
приветствуем все инициативы, направленные на 
преодоление церковного раскола. Вместе с тем, 
Украинская Православная Церковь считает, что 
дело преодоления раскола должно решаться путем 
взвешенного и профессионального диалога, кото-
рый должен вестись на фундаменте православного 
канонического права. Мы считаем опасным исполь-
зовать сложную политическую ситуацию в стране 
для принятия непродуманных решений в сфере 
церковной жизни. Мы еще раз подтверждаем свою 
готовность к диалогу, но считаем возможным об-
суждать этот вопрос в спокойной обстановке без 
какого-либо давления со стороны общественно-
политических сил. Политическое вмешательство в 
процесс преодоления церковных расколов недо-
пустимо. Восстановление единства в украинском 
Православии – это исключительно церковное дело. 
Украинская Православная Церковь неоднократно 
подчеркивала, что приветствует усилия чиновников 
и политиков, которые направлены на преодоление 
церковного раскола, однако ни в коем случае эти 
усилия не должны превращаться во вмешательство 
во внутренние дела Церкви

Трагические события начала 2014 года навсегда 
останутся печальной страницей новейшей истории 
Украины. И мы должны приложить все усилия, что-
бы не допустить повторения этого ужаса в будущем. 
Сегодня мы возносим молитвы за украинский на-
род. Просим Бога, чтобы он берег нашу страну и по-
могал нам в развитии справедливого демократиче-
ского государства.

Боже Великий Единый, нам Украину храни!
24 февраля 2014

Свято-Успенская Киево-Печерская Лавра

ПРедСедатель Синодального отдела  
По ВзаиМоотношенияМ ЦеРкВи и общеСтВа  
ВыСтуПил на МеждунаРодной конфеРенЦии 
По ПРотиВодейСтВию теРРоРизМу

В Москве прошла международная конференция 
«Противодействие радикализации общественных 
настроений, питающей терроризм». Первая сессия 
была посвящена роли традиционных религиозных 
сообществ в преодолении радикализации обще-
ственных настроений, питающей терроризм. Среди 
выступавших – лидеров и представителей россий-
ских религиозных общин и экспертов – был пред-
седатель Отдела Московского Патриархата по вза-
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имоотношениям Церкви и общества протоиерей 
Всеволод Чаплин.

«Экстремизм и терроризм, – сказал отец Всево-
лод, – сегодня являются одними из главных вызо-
вов традиционным религиозным общинам по всему 
миру – в первую очередь потому, что движения, 
оправдывающие агрессивное насилие, подчас свя-
зывают себя с религиями, прежде всего с одной из 
них. И значит, мы, верующие люди, должны дать 
свой, религиозный ответ на этот вызов.

У большинства религиозных общин нет светской 
власти, нет оружия, нет обязывающего влияния на 
государственные и политические институты. И, с 
точки зрения православного христианина, это нор-
мально и правильно, ведь Сам Господь Иисус сказал: 
«Отдавайте кесарево кесарю, а Божие Богу» (Мф 
22. 21). Однако верующие люди, в том числе рели-
гиозные авторитеты, могут и должны не только оце-
нивать происходящее в жизни общества с духовно-
нравственных позиций, но и подвергать серьезному 
анализу те религиозные и религиозно-обществен-
ные взгляды, которые чреваты ростом ненависти и 
агрессии, оправданием нелегитимного применения 
силы, в том числе террористических актов.

Сегодня нужно со всей решимостью выявить 
такие взгляды, сделать их оценку с точки зрения 
подлинных религиозных традиций и призвать к их 
исключению из религиозной жизни. Думаю, что это 
под силу каждой из мировых религий. Искренне на-
деюсь: эта конференция поможет совместным уси-
лиям верующих разных традиций, направленным 

на то, чтобы помочь очистить эти традиции от экс-
тремистских наслоений, провоцируемых радикаль-
ными политическими силами и геостратегическими 
играми на человеческой крови.

Мной уже было сказано, что большинство рели-
гиозных общин не могут применить власть для того, 
чтобы ограничить распространение и пропаган-
ду общественно опасных идей. Эту власть должны 
применить государства, в том числе объединенные 
в мировое сообщество. Во Всеобщей декларации 
прав человека не случайно указано, что осущест-
вление прав и свобод может ограничиваться «с це-
лью обеспечения должного признания и уважения 
прав и свобод других и удовлетворения справедли-
вых требований морали, общественного порядка и 
общего благосостояния».

Известно, что после Второй Мировой войны во 
многих странах было ограничено распространение 
нацистско-фашистской идеологии, которая, даже 
в случае отсутствия прямых призывов к насилию, 
была справедливо расценена как безнравственная 
и опасная. Думаю, сегодня точно так же стоит ис-
ключить из области свободного распространения 
идеи и доктрины, которые используются для оправ-
дания терроризма и силового навязывания наро-
дам выбора, который сами эти народы не делают.

Надеюсь, что совместные усилия религиозных 
общин, государств и всех конструктивных обще-
ственных сил помогут человечеству преодолеть 
опасность, исходящую от террора и неразрывно 
связанных с ним экстремистских идеологий».

на зиМних олиМПийСких игРах В Сочи  
СбоРная РоССии заВоеВала 13 золотых  
нагРад

Тем самым мы повторили рекорд, установлен-
ный еще командой СССР на играх в Инсбруке в 1976 
году. На втором месте расположилась Норвегия, на 
третьем – Канада.

А еще у нас – 11 серебряных и 9 бронзовых ме-
далей. Всего 33 награды – также лучший результат 
этих Игр. Такого числа призовых мест у нас не было 
за всю историю российского и советского спорта, 
напоминает телеканал «Россия 24». Следом идут 
США и Норвегия. Кроме того, Россия стала первой 
за 62 года страной – хозяйкой Белой Олимпиады, 
ставшей как победительницей в общем медальном 
зачете, так и лидером по количеству золотых на-
град. Последний раз такое удавалось Норвегии на 
Играх в Осло в 1952 году.

РоСПотРебнадзоР закРыл 3,7 тыС СайтоВ  
о СаМоубийСтВах

«По результатам рассмотрения поступивших ма-
териалов было вынесено 3699 решений о закрытии 
страниц сайтов, содержащих информацию о спо-
собах совершения самоубийства и (или) призывы 
к совершению самоубийства, и 152 решения об от-
сутствии запрещенной информации на странице 
сайта», – говорится в сообщенииРоспотребнадзора, 
которое цитирует Интефакс.

Чаще всего подобная информация публикова-
лась в социальных сетях – ВКонтакте (853 закрытых 
страницы), Mail.ru (171), LiveJournal (175) и видео-
хостингах, поясняет Роспотребнадзор.

«Самым распространенным видом запрещенной 
информации являются перечисление различных 
способов суицида (в том числе изощренных) с де-
тальным описанием процесса», – отмечает ведом-
ство.

«Черный список» начал действовать 1 ноября 
2012 года для пресечения распространения в ин-
тернете запрещенной в России информации. Под 
запрет, в частности, попадают те ресурсы, где раз-
мещены предложения или просьбы совершить са-
моубийство. Указание на то, что суицид – это вы-
ход из какой-то сложной ситуации, или обсуждение 
способов совершения самоубийства также относят-
ся к пропаганде.

Кроме того, запрещено высмеивать неудавши-
еся попытки тех, кто когда-то пытался покончить с 

собой, демонстрировать процедуру или результаты 
суицида.

кРизиС В укРаине: что делать РоССии?
Всероссийский центр изучения общественного 

мнения (ВЦИОМ) представляет данные о том, как, 
по мнению наших сограждан, России следует реа-
гировать на ситуацию в Украине, и как россияне от-
носятся к возможности возникновения подобных 
событий в нашей стране.

Большинство россиян (73%) считает, что Россия 
не должна вмешиваться в конфликт между властя-
ми и оппозицией в Украине, поскольку это внутрен-
нее дело народа этой страны.

Данную точку зрения чаще других поддержи-
вают сторонники ЛДПР (82%), бюджетники (79%), 
госслужащие (77%), студенты (77%), жители сред-
них городов (78%). Лишь 15% опрошенных полага-
ют, что российские власти могут оказать поддержку 
украинским коллегам в подавлении попыток неза-
конного захвата власти. Подобное мнение наиболее 
распространено среди приверженцев «Справедли-
вой России» (30%) и работников коммерческого 
сектора (20%).

В России подобные массовые акции протеста не-
возможны – уверены три четверти наших сограждан 
(75%). Жители городов-миллионников, также как и 
селяне (по 79%) не верят в возможность подобного 
развития событий. Лишь москвичи и петербуржцы 
не столь в этом уверены (64%). Вероятность фор-
мирования аналогичной ситуации в нашей стране 
допускают немногие (15%), и то только при опреде-
ленном стечении обстоятельств: если народ будет 
доведен до крайней нищеты или в случае тяжелого 
затяжного экономического кризиса (соответствен-
но, 30% и 25% от числа тех, кто считает, что в Рос-
сии возможны подобные массовые протесты). При 
этом подавляющее большинство россиян (94%) не 
желает повторения украинского сценария событий 
в нашей стране.

Инициативный всероссийский опрос ВЦИОМ 
проведён 1-2 февраля 2014 г. Опрошено 1600 чело-
век в 130 населенных пунктах в 42 областях, краях 
и республиках России. Статистическая погрешность 
не превышает 3,4%.

Описывая события на Украине, россияне наи-
более часто используют такие характеристики как 
анархия, беззаконие и госпереворот. Об этом сви-
детельствуют данные еще одного опроса, проведен-

III. События в России



12 13

Информационный бюллетень Соловецкого монастыря 2014 г. Март. Выпуск № 04 (109)

ного Всероссийским центром изучения обществен-
ного мнения (ВЦИОМ).

Опрос был проведен 22–23 февраля, в нем при-
няли участие 1600 человек. Статистическая погреш-
ность не превышает 3,4%.

Результаты исследования свидетельствуют, что 
почти три четверти россиян (74%) следят за собы-
тиями на Украине, причем особенно пристально – 
жители Москвы и Санкт– Петербурга (84%), люди 
старше 60 лет (83%).

Характеризуя произошедшее на Украине, чет-
верть респондентов – 25% – говорит, что там про-
изошел государственный переворот и силовой 
захват власти, а 29% называют это «анархией, без-
законием и бандитизмом». 27% события на Украине 
видятся как гражданская война.

При этом половина опрошенных россиян за-
являет, что «не симпатизирует ни одной из сторон 
политического конфликта». 33% поддерживают 
сторону украинской власти во главе с Януковичем 
и лишь 8% – оппозиционеров.

21% участников опроса Януковичу следовало 
уйти в отставку и назначить досрочные выборы, од-
нако 31% полагает, что он должен был «подавить 
выступления протеста при помощи сил органов 
правопорядка», 26% уверены, что властям следова-
ло вступить в переговоры с оппозицией и создать 
коалиционное правительство. Однако обращает 
внимание тот факт, что с момента предыдущего 
опроса, проведенного 1–2 февраля, доля респон-
дентов, давших аналогичный ответ, существенно 
сократилась (с 37%).

Подавляющее большинство россиян – 88% – не 
осуждают действия бойцов спецподразделения 
«Беркут»: 56% заявили, что они выполняли свой 
долг, а 32% уверены, что они спасали свою страну 
от раскола и погружения в хаос.

Прогнозируя дальнейшее развитие протестного 
движения на Украине, 40% респондентов выска-
зало предположение, что оно «перерастет в смуту, 
угрожающую развалом страны». Еще 22% считают, 
что протесты продолжаться, но популярность и мас-
совость их будет снижаться. На скорое завершение 
массовых акций и спад протестных настроений се-
годня надеются 17%, еще 21% затруднились с отве-
том.

***
Между тем в Москве прошло шествие «Народ-

ный сход за братский народ» в поддержку соотече-
ственников на Украине, в котором приняли участие 
более 27 000 человек. Манифестанты прошли по 
бульварам от Пушкинской площади до проспекта 
Сахарова. На акцию поддержки пришли тысячи лю-

дей, они несли российские флаги и флаги патриоти-
ческих организаций.

Представитель движения «Россия молодая» рас-
сказал, что испытывает патриотический подъем и 
хочет помочь жителям Крыма. А члены обществен-
ного движения «Союз Чернобыль» рассказали, что 
часто организуют в Крыму отдых детей, которые 
родились на зараженных радиацией территориях, 
и очень хотят, чтобы конфликт разрешился мирно, 
передает ИТАР-ТАСС.

Шествие организовали Российское военно-
историческое общество, военно-поисковые орга-
низации и движение «Офицеры России».

Аналогичные акции прошли и в других регио-
нах страны. Участники митинга в поддержку соот-
ечественников на Украине, состоявшегося 2 марта в 
Краснодаре, приняли резолюцию, в которой выра-
зили поддержку братскому народу. Краснодарский 
край также готов оказать всю необходимую помощь 
жителям соседнего государства и принять у себя 
пострадавших от действий новой власти, заявил гу-
бернатор Кубани Александр Ткачев.

По данным Главного управления МВД России 
по Краснодарскому краю, в Краснодаре митинге в 
поддержку соотечественников на Украине приняли 
участие около 12 тыс. человек. Нарушений обще-
ственного порядка зафиксировано не было.

Стало известно, что «Территориальные подраз-
деления МВД России готовы принять на службу лиц, 
покинувших территорию Украины, в том числе про-
ходивших службу в украинской милиции. Для это-
го сотрудникам милиции, желающим продолжить 
службу в подразделениях Министерства внутрен-
них дел Российской Федерации, необходимо будет 
в установленном порядке оформить российское 
гражданство», – говорится в сообщении силового 
ведомства.

Ранее столичный главк МВД РФ сообщил, что мо-
сковская полиция готова сформировать батальон 
из бойцов украинского «Беркута», а также предо-
ставить им жилье в служебном общежитии.

***
Следственный комитет России возбудил уголов-

ное дело в отношении лидера «Правого сектора» 
Дмитрия Яроша за призывы к экстремистской и тер-
рористической деятельности и намерен объявить 
его в международный розыск. Об этом ИТАР-ТАСС 
сообщил официальный представитель Следствен-
ного комитета РФ Владимир Маркин.

«Главным следственным управлением СК РФ воз-
буждено уголовное дело в отношении лидера «Пра-
вого сектора» Дмитрия Яроша по признакам пре-
ступлений, предусмотренных ч. 2 ст. 205.2 УК РФ и 
ч. 2 ст. 280 УК РФ (публичные призывы к осущест-

влению террористической и экстремистской дея-
тельности, совершенные с использованием средств 
массовой информации)», – сообщил представитель 
Следственного комитета.

«По мнению следствия, в своих выступлениях 
глава ультранационалистической украинской орга-
низации «Правый сектор» Дмитрий Ярош публично 
призывает антироссийские силы к экстремистским 
действиям и террору на территории России», – от-
метил он.

Ранее лидер ультранационалистического укра-
инского «Правого сектора» Дмитрий Ярош обратил-
ся за поддержкой к боевикам Доку Умарова, при-
звав их активизировать действия против России. 
Соответствующее обращение было размещено на 
странице «Правого сектора» в социальной сети 
ВКонтакте. Позже Роскомнадзор заблокировал 
страницу организации, поскольку она попала в ре-
естр запрещенных ресурсов.

IV. за рубежом

«даже еСли ВиноВные В ПРоизошедшеМ 
уйдут от челоВечеСкого Суда, то никто не 
уйдет от Суда бога». ИнтеРВью  
УПРАВляющего делАМИ УПЦ МП МИтРоПолИтА 
БоРИсПольсКого АнтонИя (ПАКАнИчА) гАзете 
«КоММеРсАнтЪ» (УКРАИнА)

Событий, которые за последнюю неделю прои-
зошли в Украинской православной церкви Москов-
ского патриархата (УПЦ МП), хватило бы для церкви 
минимум на целый год. Всего за неделю УПЦ МП 
выбрала нового местоблюстителя и возобновила 
переговоры об объединении с Украинской право-
славной церковью Киевского патриархата (УПЦ КП) 
и Украинской автокефальной православной церко-
вью (УАПЦ). Все это происходило на фоне попыток 
захвата церковной собственности и выстраивания 
отношений с новой властью.

– недавно прошла встреча и.о. президента 
Александра турчинова с Всеукраинским союзом 
церквей и религиозных организаций. Каковы ее 
итоги?

– На этой встрече была представлена ситуация в 
Украине и в Киеве, какой ее видит глава Верховной 
рады. Было заявлено, что во многом стабилизация 
зависит от церквей и религиозных организаций. 
Каждому представителю церквей была дана воз-
можность высказать свое мнение, поднять проблем-
ные вопросы. В частности, местоблюститель Киев-
ского престола нашей церкви митрополит Онуфрий 
(Березовский) сказал, что произошли страшные 
события. Даже если виновные в произошедшем уй-
дут от человеческого суда, то никто не уйдет от суда 

Бога, от ответственности за то, что было совершено 
убийство невинных людей. Также была высказа-
на просьба к государству: сделать все возможное 
для недопустимости захвата храмов нашей церкви. 
Владыка Онуфрий сказал, что, по его информации, 
колонна Автомайдана двигалась в сторону Банчен, 
где находится известный православный монастырь, 
приют для сирот, детей-инвалидов. Когда-то строи-
тельство и создание этого приюта патронировал в 
том числе и бывший президент. Владыка попросил 
учесть, что это уже район с преобладающим румын-
ским населением, многие здесь имеют румынские 
паспорта. Потому владыка просил не допустить на-
пряженности в отношениях с Румынией.

– И как на это отреагировал господин турчи-
нов?

– Сказал, что сделает все возможное, чтобы не 
допустить эскалации межконфессиональных отно-
шений. Потому что он понимает, что межрелигиоз-
ная война будет намного страшнее, чем противо-
стояние политическое или социальное. Он также 
добавил, что правоохранительные органы работают 
сегодня с большим трудом и поэтому ответствен-
ность по охране государственного порядка часто 
берут на себя отряды самообороны. Кстати, мы мог-
ли убедиться в этом, когда появилась информация 
о возможной попытке захвата Киево-Печерской 
лавры.

– Как в целом повлияла смена власти на церковь 
и на все, что сейчас происходит?

– Сейчас давать какие-либо оценки сложно, по-
скольку все на эмоциях. Любая оценка будет необъ-
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ективной. Главное – найти выход, чтобы ситуация 
стабилизировалась и заработали органы государ-
ственной власти. Потому что жить в таком хаосе, 
когда по улицам ходят вооруженные люди в масках, 
очень сложно. И в этом отношении церковь долж-
на успокоить людей, примирить их друг с другом, да 
и с самими собой. Внутри церкви у нас сейчас все 
стабильно. Тем более после того, как митрополит 
Черновицкий и Буковинский Онуфрий (Березов-
ский) был избран местоблюстителем митрополи-
чьего престола. Его в нашей церкви хорошо знают 
как строгого монаха и подлинного пастыря.

– Многие не могут понять, зачем был выбран 
местоблюститель…

– Согласно уставу нашей церкви, если предстоя-
тель не может исполнять обязанности, то допускает-
ся возможность избрать местоблюстителя, который 
берет на себя временное управление. Не произо-
шло ничего, что бы противоречило уставу церкви. 
Блаженнейший митрополит Владимир остается 
предстоятелем Украинской православной церкви.

– это понятно. Всем известно, что блаженней-
ший болен уже давно, но почему-то местоблюсти-
теля выбрали именно сейчас…

– Это произошло, поскольку в государстве неста-
бильная ситуация, мы постоянно слышим об угрозе 
захвата наших монастырей и храмов. И поэтому не-
обходима консолидация и слаженная работа цен-
трального управления церковью. Если вы обратили 
внимание, блаженнейший митрополит Владимир 
уже почти два месяца вообще не принимал участия 
в богослужениях, не выступал с публичными за-
явлениями. Он не может это делать по состоянию 
здоровья.

– новый местоблюститель УПЦ МП – проукра-
инский или, скорее, промосковский?

– Владыка Онуфрий был наместником Почаев-
ской лавры и много лет служит на своей родной 
украинской земле. Он патриот своего отечества, он 
любит свой народ, и православные люди любят его. 
На данный момент это один из самых авторитетных 
архиереев Украины.

– недавно в сМИ вас назвали духовником быв-
шего президента Виктора януковича и человеком, 
близким к прошлой власти. Вы действительно 
были его духовником и дружили с прошлой вла-
стью?

– Духовник – это священник, который прини-
мает исповедь. Я никогда не исповедовал бывшего 
президента. Общался я с ним в силу своего послу-
шания. Как управляющий делами УПЦ, я общаюсь 
со всеми политиками, сфера деятельности которых 
соприкасается с церковной жизнью. Я действитель-
но встречался со многими из них. Решением Свя-
щенного синода в 2012 году мне было официаль-

но поручено курировать взаимоотношения церкви 
с органами государственной власти. И особенно в 
дни противостояния, когда я организовывал встре-
чи с тогдашней властью и лидерами оппозиции, что-
бы уговорить их не использовать силу и отказаться 
от своих амбиций. Чтобы в обществе, в нашем го-
сударстве не допустить кровопролития. Несколько 
раз по благословлению блаженнейшего митрополи-
та Владимира я сопровождал Виктора Януковича в 
его поездках на Афон. Это было связано с тем, что 
по состоянию здоровья этого не мог делать сам бла-
женнейший. Так что мы встречались с президентом 
лишь на официальных мероприятиях или когда по 
праздникам он бывал на богослужении.

– Какую оценку вы можете дать этому челове-
ку?

– Давать объективную оценку любому человеку 
может только Бог, но есть библейское выражение: 
«По плодам их узнаете их». Судя по тому, какие пло-
ды мы пожинаем, можно давать оценку. И это очень 
важно помнить всем. Потому что внешне мы можем 
создавать впечатление очень благопристойных лю-
дей, а внутри быть совсем другого характера. Да, 
можно обмануть священника, можно обмануть мно-
жество избирателей, но Бога никогда не обманешь. 
Что человек посеет, то и пожнет. К сожалению, се-
годня вся наша страна пожинает плоды раздора и 
вражды. И мы молимся, чтобы Господь дал терпение 
и мудрость украинскому народу пережить все, что 
нам сейчас досталось. И найти в себе силы возро-
дить Украину как подлинно христианскую страну. 
Чтобы жизнь наша основывалась на законе Бо-
жьем. Закон человеческий никогда не говорит, что 
у тебя должно быть в душе. Но и доброе, и плохое 
исходит из сердца. Поэтому государство имеет бу-
дущее, только если люди выполняют законы по со-
вести и от сердца, а не по принуждению.

– с чем связана попытка штурма Киево-Печер-
ской лавры, которая имела место на прошлой не-
деле?

– Я думаю, это была провокация, вызванная не-
стабильностью в стране. Все началось с появления 
информации о том, что из лавры вывозят святыни и 
мощи. И это было брошено в среду людей, находив-
шихся на Майдане, которые и направились к стенам 
святой лавры. Но, когда увидели, что никто не вы-
возит и даже в принципе вывезти ничего не может, 
они успокоились. Дело в том, что здесь более сотни 
ковчегов с мощами и для их вывоза потребовалось 
бы несколько грузовиков. Это просто невозмож-
но сделать незаметно. На протяжении всей нашей 
истории никто и никогда не пытался вывезти из 
лавры святые мощи. К сожалению, кто-то попытал-
ся дестабилизировать обстановку. После первой 
провокации появилась вторая. Около полуночи со 
сцены Майдана человек, одетый в рясу, назвавший 

себя служителем Киевского патриархата, снова за-
явил, что из лавры вывозят мощи и он призывает 
всех идти защищать святыни, и на это якобы есть 
благословение Филарета. Это было в прямом эфи-
ре. Я сразу же связался с и.о. министра внутренних 
дел Арсеном Аваковым, и он дал указания, чтобы 
на Майдане сделали объявление, что в лавре все 
спокойно и не надо никуда идти. Но все же часть 
людей, где-то 300–500 человек, направились к лав-
ре. Они разделились и пошли к разным воротам. Но 
когда удостоверились, что никто ничего не вывозит, 
а монахи и студенты, вышедшие на защиту, молятся, 
все успокоились. Где-то к трем часам утра все уле-
глось.

– Многие штурмующие кричали, что они не име-
ют ничего против УПЦ МП, но требуют, чтобы 
сменили наместника Киево-Печерской лавры, ко-
торый поддерживал прошлую власть. Как вы от-
носитесь к этому?

– Опять же, я считаю для себя недопустимым пу-
блично обсуждать действия как владыки Павла, так 
и любого другого нашего архиерея. Если он в своих 
действиях где-то переступил допустимую черту, то 
этот вопрос должен рассматривать Священный си-
нод УПЦ, а не люди с улицы. И если синод сочтет его 
поведение неправильным, то примет соответству-
ющие решения по этому поводу. Но мы не долж-
ны огульно судить о человеке. Любой член нашей 
церкви может написать жалобу местоблюстителю 
Киевского престола и Священному синоду. Такое 
заявление будет рассмотрено и не будет оставле-
но без внимания. Это гораздо более правильный и, 
поверьте, куда более действенный путь, чем прихо-
дить и пытаться захватить монастырь.

– недавно появилась видеозапись, где монахи 
Киево-Печерской лавры сжигают большое количе-
ство неких бумаг. Многие восприняли ее так, что 
настоятель Киево-Печерской лавры заметает сле-
ды. Как вы можете это прокомментировать?

– Тот, кто приходит на раннюю Литургию или 
на Полунощницу, видит, что монахи читают поми-
новение о здравии и за упокой, которые написаны 
в больших сшитых журналах. Они написаны не на 
небольших записках, поскольку это не разовые по-
миновения, а внесены в тетради. Как правило, го-
довые поминальные записки верующие оставляют 
накануне Великого поста. Когда проходит год, эти 
тетради с именами уничтожаются – сжигаются. На-
кануне грядущего Великого поста сжигались тетра-
ди, написанные в прошлом году, как это делалось 
много раз из года в год.

– так все-таки за этими попытками штурма 
стоял Киевский патриархат или нет?

– Официально Киевский патриархат от этого от-
межевывается. Стоит ли за этим кто-то еще, я не 

знаю. Возможно, что кто-то координирует эти дей-
ствия, ведь подобные случаи имели место не только 
в Киеве. В Почаев приехало несколько автобусов 
со священнослужителями Киевского патриархата 
и людьми и начали совершать молебны напротив 
лавры. В Сумах группа людей во главе с дьяконом 
Киевского патриархата пришли в епархиальное 
управление и потребовали от Сумского архиеписко-
па Евлогия немедленно сослужить в кафедральном 
соборе с епископом Киевского патриархата, иначе 
будут захваты храмов. Митрополит Онуфрий вчера 
во время визита в Верховную раду обратился к гла-
ве УПЦ КП, сообщив, что на нашем Священном сино-
де было принято решение о возобновлении диалога 
и была создана рабочая группа по диалогу с УПЦ 
КП. Поэтому непонятно, почему на следующий день 
сложилась такая ситуация в Сумах. На это глава 
УПЦ КП ответил, что он не в курсе происходящего, 
но если там был священнослужитель Киевского па-
триархата, то он его пожурит. Но, в принципе, после 
первой попытки эскалации все пошло мирно. Хотя 
был поднят на ноги весь православный люд Сум.

– но сейчас можно услышать обвинения, что 
при прошлой власти были попытки захвата хра-
мов УПЦ КП со стороны УПЦ МП…

– Я не могу назвать примеров после 2010 года, 
когда Киевская митрополия нашей церкви была бы 
причастна к захвату храмов Киевского патриархата. 
Полагаю, что времена Аугсбургского договора, ког-
да действовал принцип «чья власть, того и вера», 
уже прошли. Мы живем в другом мире. Сегодня вся 
жизнь государства должна проходить в правовом 
поле и быть в рамках Конституции. Поэтому сейчас 
готовится постановление Верховной рады «О пра-
ве собственности и праве пользования имуществом 
религиозными организациями», согласно которому 
государство берет на себя ответственность, чтобы 
таких попыток захватов храмов больше не было. 
Это, я надеюсь, даст основания для того, чтобы пре-
кратились попытки посягательств на чужое имуще-
ство.

– Вы начали переговоры об объединении с УПЦ 
КП и УАПЦ. но ранее глава УАПЦ заявлял, что он не 
может договориться об объединении с УПЦ КП в 
силу личных амбиций ее главы. если даже не смогли 
договориться между собой УПЦ КП и УАПЦ, какие во-
обще гарантии, что вы договоритесь с ними?

– На встрече Всеукраинского совета церквей с 
и.о. президента Александром Турчиновым глава 
УАПЦ еще раз повторил, что личные амбиции не-
которых уже сорвали процесс объединения право-
славных. Надо сказать, что официально Украинская 
православная церковь ранее не вела переговоров 
с УПЦ КП. Был начат только процесс подготовки к 
диалогу. При этом с УАПЦ мы официально уже со-
стоим в диалоге, хотя и он в последние годы практи-
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чески замер. Сейчас синод нашей церкви утвердил 
рабочую группу для диалога. Есть много причин, 
почему ранее ни нам, ни УАПЦ не удалось догово-
риться с УПЦ КП. Однако диалог с Киевским патри-
архатом требует спокойствия и мира. Нельзя ис-
пользовать в этом диалоге сложную политическую 
ситуацию, чтобы оказать давление на своего оппо-
нента. Вопросы церковные не являются политиче-
скими. Это вопрос веры, вопрос спасения и вечной 
жизни. Для настоящего верующего церковь – это не 
общественная организация, а Тело Христово. И мы 
должны поступать как верующие. У нас есть только 
одна цель: создать условия для того, чтобы человек 
мог спастись в церкви, основанной Господом Иису-
сом Христом и бережно сохраняющей Предание и 
каноны. Для этой цели мы и заявили о возможности 
диалога с УПЦ КП и УАПЦ. Все остальные цели зем-
ного характера не являются приоритетными. Иначе 
церковь, как богочеловеческий организм, превра-
щается в организацию политического или светско-
го характера, не имеющую ничего общего с задачей 
спасения души. В решении религиозных вопросов 
нельзя руководствоваться принципом политиче-
ской целесообразности. Да и вообще использовать 
силовые аргументы недопустимо. Поэтому, начиная 
переговоры, мы должны помнить, что церковь – это 
мистическое Тело Христово, и она зиждется на дог-
матах и канонах, которыми нельзя пренебрегать 
даже для решения важных, но все же земных задач.

– Хорошо, предположим, что УПЦ КП и УАПЦ вли-
ваются в состав УПЦ МП на вполне канонической 
основе, как это было с Болгарской православной 
церковью или с РПЦз. А дальше УПЦ МП просит ав-
токефалии у РПЦ, потому что для тех новых ве-
рующих, которые прибывают, это важно. Москва 
даст нам автокефалию?

– Давайте не будем загадывать наперед. Сейчас 
главная задача, чтобы в нашем обществе воцарился 
мир и согласие, что и даст предпосылки трудиться и 
молиться, чтобы в украинском православии насту-
пило церковное единство.

– Правда ли, что в 2008 году , когда отмечали 
1020-летие крещения Руси, Константинопольский 
патриарх Варфоломей предложил забрать под свой 
омофор УПЦ КП и УАПЦ, что решало бы вопрос их 
каноничности, однако глава УПЦ КП отказался от 
такого варианта, поскольку настаивал на украин-
ском патриархате?

– Я владею информацией настолько же, насколь-
ко и вы. Об этом много писалось в СМИ, и только. Но 
все же я думаю, что вчерашнее высказывание главы 
УАПЦ об амбициях и нежелании поиска компромис-
са со стороны некоторых участников переговорно-
го процесса имеет под собой основания. Все-таки 
надо начать переговоры, нужно время и богослов-

ская работа над вариантами решения проблемы. 
Комиссия должна собираться, рассматривать пере-
чень проблемных вопросов и находить способы ре-
шения проблем.

– Вы сами верите в то, что объединение церк-
вей возможно?

– Я молюсь за то, чтобы в Украине была единая 
православная церковь.

– недавно один из сотрудников Киевской ми-
трополии сказал про архиереев Украинской право-
славной церкви, что они либо сильно верующие 
люди, которым несвойственны волнения, либо они 
еще не совсем поняли, что произошло. скажите, у 
архиереев УПЦ есть понимание, что они живут уже 
вообще совсем в другой стране и в других условиях?

– Думаю, что все прекрасно понимают. Однако 
церковная жизнь построена по-иному. Церковь на-
полняется истиной Христовой. Верующий человек 
– подлинный реалист: живя на земле, он жаждет 
вечности и готовится к ней.

– Многие священнослужители и миряне УПЦ МП 
поддержали евромайдан и даже выступали с его 
сцены, другие жестко выступили против него. Как 
вы оцениваете отношение и роль УПЦ МП в том, 
что произошло на евромайдане?

– Церковь, как ей и подобает, молилась за то, 
чтобы было остановлено кровопролитие. Когда 
происходило это ужасное противостояние на улице 
Грушевского, то наши монахи из Десятинного мо-
настыря вышли и встали между протестующими и 
органами внутренних дел. И это на какое-то время, 
на 22 часа, прекратило стрельбу и противостояние. 
Кроме того, именно УПЦ, председательствуя во Все-
украинском совете церквей и религиозных объеди-
нений, организовывала встречи как с оппозицией, 
так и с властью, призывая разрешить конфликт 
мирным путем и не допустить гражданской войны, 
не допустить разделения государства. К сожале-
нию, не все, к чему мы призывали, дошло до умов 
и сердец людей, от которых зависело разрешение 
ситуации. К сожалению, пролилась кровь. И мы на 
каждой Литургии молимся об упокоении убитых, 
об исцелении раненых. Сейчас очень тяжелое пси-
хологическое состояние у всех, потому что жить в 
обстановке противостояния очень сложно. Поэто-
му церковь делает все возможное, чтобы успокоить 
всех верующих, которые по-разному видят ситуа-
цию. При этом очень важно, чтобы противоречия 
общественные не вошли в церковную жизнь. Ведь 
в храм приходят люди с разными политическими и 
социальными взглядами. Но в церкви все должны 
объединяться вокруг Чаши Христовой. Необходимы 
умиротворение, проповедь о том, что любовь явля-
ется основой христианской жизни, потому что наш 
Бог есть любовь. И нужно воспитывать в себе это 

состояние любви. Никогда еще ненависть и раздо-
ры не приводили к развитию личности и общества. 
Нельзя на ненависти и агрессии создать что-то. На 
этих чувствах можно только разрушить.

– УПЦ МП что-то делает для психологической 
помощи и реабилитации людей, прошедших сило-
вые противостояния?

– С самого начала противостояния было дано 
указание, чтобы киевские храмы были постоянно 
открыты. Чтобы любой человек мог прийти туда с 
просьбой духовного или материального характера. 
Поэтому храмы работают и все желающие могут 
прийти за духовным успокоением. Сейчас начина-
ется Великий пост – период покаяния и духовного 
возрождения человеческой личности. Это духовная 
весна для каждого человека. В эти дни мы всех ве-
рующих призываем в храмы Божьи. Не решив ду-
ховные проблемы, мы не решим и другие – социаль-
ного, политического и экономического характера.

МиРный ПРотеСт В киеВе заВеРшилСя  
СВеРжениеМ законной ВлаСти

С тридцатого ноября 2013 года во время проте-
стов в центре Киева погибли 87 человек, в том чис-
ле представителей правоохранительных органов. 
Общее число пострадавших достигает 881 человек, 
592 из них были госпитализированы. Профильные 
министерства Украины ведут анализ численности 
пострадавших в регионах, информация постоянно 
обновляется.

Последнее касается абсолютно всего, что свя-
занно с экономической и политической ситуацией 
в стране, которая уже в течение долгого времени 
меняется буквально каждый час.

Виктор Янукович, отстраненный от занимае-
мой должности лидерами Майдана, которые уже 
избрали новое правительство, премьер-министра 
и спикера Верховной Рады, а также приняли ряд 
дискриминационных законов, заявил на пресс-
конференции в Ростове-на-Дону, что «на Украине 
захватили националистические, профашистские 
молодчики, представляющие абсолютное мень-
шинство жителей Украины. Существующий выход 
из ситуации – выполнение всего того, что было об-
условлено договором между президентом Украины, 
оппозиции с участием министров иностранных дел 
Франции, Германии и Польши, а также представите-
ля Российской Федерации».

«Никто меня не свергнул. Я вынужден был поки-
нуть Украину под непосредственной угрозой своей 
жизни и жизни своих близких», – сказал он.

Глава международного комитета российской 
Госдумы Алексей Пушков считает, что легитимность 

действий Верховной рады Украины под сомнением 
и у русскоязычных регионов есть все основания 
ставить вопрос о подчинении Киеву. 

«Законные основы решений Верховной рады вы-
зывают исключительно большие сомнения. Если со-
глашение о том, что Янукович остается президентом 
Украины до выборов, реальное – а Верховная рада 
нам не заявила, что оно нереальное, придуманное, 
что лидеры оппозиции его не подписывали – тогда, 
если оно действует, решение Верховной рады об от-
решении Януковича от власти незаконно», – сказал 
Пушков журналистам.

«Процесс отрешения Януковича от власти был 
достаточно сумбурным и вызывает очень большие 
сомнения с точки зрения легитимности. Потому что 
лидеры оппозиции, которые 21-го числа подписы-
вали соглашение при гарантиях, что это соглашение 
будет соблюдаться со стороны представителей Ев-
росоюза, согласились с тем, что Янукович остается 
президентом Украины до выборов. Это черным по 
белому записано в этом соглашении», – продолжил 
депутат и напомнил, что сам Янукович заявляет, что 
остается легитимным президентом Украины.

При этом не было никаких разъяснений, почему 
соглашение от 21 февраля «вдруг было отброшено 
той же самой оппозицией, которая его подписыва-
ла», сказал депутат. «Поэтому я думаю, что здесь 
серьезная коллизия, и если Янукович остается за-
конным президентом, то кто такой (наделенный Ра-
дой временными президентскими полномочиями)
спикер Александр Турчинов и на каком основании 
Верховная рада приняла решение наделить его та-
кими полномочиями?» – сказал Пушков.

«Верховная рада под давлением оппозиционных 
партий, которые там захватили все, стала осущест-
влять ускоренный революционный процесс. И хотя 
нам говорят, что Украина хочет правового государ-
ства, законности и на этой основе строить демо-
кратию, мы видим, что Верховная рада действует в 
соответствии исключительно с потребностями ре-
волюционной целесообразности, как действовали в 
свое время большевики, как действуют авторы лю-
бого переворота», – заявил депутат.

Он отметил, что в случае избрания нового пре-
зидента у пришедших к власти на Украине сил по-
явилась бы новая легитимность, а у «этой власти 
ограниченная легитимность, если она вообще при-
сутствует».

В этой связи он назвал объяснимым появление 
в ряде регионов Украины вопросов, на каком ос-
новании они должны подчиняться этой власти, тем 
более что она утверждается под националистиче-
скими лозунгами.

«Я считаю, что у русскоязычного населения, а 
это больше 10 миллионов человек, есть все осно-
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вания опасаться того, что они окажутся изгоями и 
париями в так называемой новой украинской демо-
кратии. Во всяком случае, все, что делается в Киеве 
и на западе страны, указывает на очень серьезную 
опасность такого рода», – сказал Пушков.

Еще в конце февраля жители Крыма начали 
бессрочную акцию протеста у здания Верховного 
Совета, требуя от депутатов не признавать новое 
руководство страны, пришедшее к власти после 
беспорядков и столкновений в Киеве. Кроме того, 
собравшиеся требуют провести референдум, на 
котором жители Крыма выберут путь дальнейшего 
развития региона: в нынешнем статусе автономной 
республики в составе Украины, в качестве незави-
симого государства или в составе России.

Администрация президента России заявила, что 
не оставит без внимания обращение премьера Кры-
ма Сергея Аксенова с просьбой об оказании содей-
ствия в обеспечении мира и спокойствия на терри-
тории автономии, передает ИТАР-ТАСС.

Позднее крымские власти заявили, что не под-
чиняются новым властям в Киеве. Спикер крымско-
го парламента Владимир Константинов добавил, что 
на референдуме, который состоится в конце марта 
2014 года, будут ставить вопрос об изменении ста-
туса Крыма с автономного на государственный. «На 
этом основании планируем строить отношения с 
центральной властью на договорных началах», – 
приводит слова парламентария Интерфакс.

Также стало известно, что новые власти Крыма 
попросили у России финансовую помощь. «Насчет 
помощи мы обратились к РФ, чтобы они обеспечили 
закон и порядок, оказали нам финансовую помощь 
на этот сложный период. Такое согласие получено. 
Сейчас рабочая группа уже находится в Москве и 
решает уже технические вопросы этой проблемы», 
– заявил парламентарий.

Спикер крымского парламента сказал, что на по-
луострове не ждут натовских войск. «Мы не проси-
ли НАТО посылать войска – эта земля принадлежит 
русскому миру. Просьба никому и никогда об этом 
не забывать. Это тысячелетняя история. Русский и 
украинский народы принадлежат к русскому миру», 
– резюмировал Константинов.

Совет Федерации единогласно одобрил обраще-
ние президента России Владимира Путина по пово-
ду использования ВС РФ на территории Украины до 
нормализации общественно-политической обста-
новки в этой стране.

Тем временем дислоцированные в Крыму укра-
инские военнослужащие перешли на сторону 
крымских властей мирно и без единого выстрела, 
сообщили в органах власти полуострова. Некото-
рые военнослужащие просто сбежали, некоторые 
написали рапорты об увольнении, но большинство 

перешло на сторону администрации. В ближай-
шее время перешедшие военные будут приведены 
к присяге властями крымской автономии. Присягу 
народу Крыма принесут и моряки ВМФ Украины.

Государственный секретарь США Джон Керри в 
связи с происходящими событиями выразил край-
нюю обеспокоенность действиями России, пригро-
зив российским властям международными санкция-
ми вплоть до заморозки счетов и торговой блокады.

«Просто немыслимо, что в XXI столетии можно 
вести себя так, будто на дворе XIX век, – вторгаться 
в другую страну под абсолютно надуманным пред-
логом», – заявил Керри в эфире американского 
телеканала CBS.

То, что сейчас происходит в Крыму, «неслыхан-
ный акт агрессии» со стороны России, полагает 
Керри. По его словам, США и другие западные дер-
жавы готовы сурово наказать Россию за вторжение 
на Украину, в том числе, посредством политических 
и экономических санкций – таких как запрет на вы-
дачу виз российским чиновникам, блокирование их 
зарубежных счетов и торговая изоляция России.

О возможности политической и экономической 
изоляции России в случае агрессивных действий 
в Крыму в телефонном разговоре с Владимиром 
Путиным уже заявил президент США Барак Обама. 
Российскую политику также раскритиковал генсек 
НАТО Андерс Фог Расмунссен, который назвал рос-
сийские действия «угрозой миру и безопасности 
Европы». 

«Я призываю президента Обаму вместе с наши-
ми союзниками в Европе и НАТО ясно дать понять, 
во что обойдется России ее агрессия и ввести эти 
меры в действие без дальнейшего промедления», – 
заявил сенатор-республиканец Джон Маккейн.

В свою очередь коллега Маккейна, сенатор Боб 
Коркер призвал власти США использовать все воз-
можности для экономического давления на Россию. 
«Конгресс рассмотрит адресные санкции против 
российских физических лиц и компаний, подрыва-
ющих суверенитет и территориальную целостность 
Украины».

Сенатор Тед Круз, возможный кандидат респу-
бликанцев на пост президента на выборах 2016г., 
идет еще дальше. По его словам, Россию нужно не-
медленно изгнать из «большой восьмерки», а если 
этого окажется мало, то и из ВТО и даже из Совета 
Безопасности ООН.

«Все и всякие переговоры с Москвой по вопро-
сам, не связанным с нынешним кризисом, в том чис-
ле по вопросам торговли, должны быть немедлен-
но заморожены», – поддерживает соратников по 
Республиканской партии еще один потенциальный 
кандидат в президенты США Марк Рубио.

О возможности введения санкций предупредил 
и недавно покинувший пост посла США в России 
Майкл Макфол. «Российские компании и банки, 
ведущие бизнес на Западе, пострадают в результа-
те безответственного решения Путина», – написал 
Макфол в своем твиттере.

Семь ведущих стран мира в совместном заяв-
лении осудили вторжение России на территорию 
Украины и отменили подготовку к саммиту «Боль-
шой восьмерки» в Сочи, запланированному на июнь 
этого года

«Мы, лидеры Канады, Франции, Германии, Ита-
лии, Японии, Великобритании и США, а также пре-
зидент Европейского Совета и президент Европей-
ской Комиссии, совместно осуждаем очевидное 
нарушение Российской Федерацией суверенитета и 
территориальной целостности Украины», – говорит-
ся в заявлении «Большой семерки».

В заявлении подчеркивается, что подготовка к 
саммиту G8 приостанавливается.

«Отметим, что действия России в Украине также 
нарушают принципы и ценности, на которых осно-
вываются G7 и G8. Таким образом, мы решили пока 
приостановить наше участие в деятельности, свя-
занной с подготовкой запланированного саммита 
G8 в Сочи в июне, пока обстоятельства не изменятся 
на такие, при которых содержательная дискуссия 
будет возможна».

Ранее Германия заявила, что несмотря на это, 
считает нецелесообразным исключение России 
из «Большой восьмерки». Президент России по-
сле телефонного разговора с канцлером Германии 
Ангелой Меркель согласился создать группу по си-
туации в Крыму под эгидой ОБСЕ. Владимир Путин 
«обратил внимание на неослабевающую угрозу на-
сильственных действий со стороны ультранациона-
листических сил, подвергающих опасности жизнь 
и законные интересы российских граждан и всего 
русскоязычного населения» на Украине. В разгово-
ре с Меркель он отметил, что меры, предпринимае-
мые Россией, «полностью адекватны сложившейся 
экстраординарной ситуации». 

В ближайшее время на Украину прибудет госсе-
кретарь США Джон Керри, который присоединится 
к уже находящемуся в Киеве министру иностранных 
дел Великобритании Уильяму Хейгу, проводящему 
встречи с украинскими лидерами. Генеральный се-
кретарь ООН Пан Ги Мун также направил на Украину 
своего заместителя Яна Элиассона.

На эти действия отреагировали российские по-
литики и эксперты.

Валентина Матвиенко, спикер совета  
федерации:

– Продолжается насилие, угроза жизни гражда-
нам, проживающим на Украине, и нашим соотече-
ственникам – гражданам Российской Федерации. 
Мы проявляли высочайшую политическую дипло-
матическую культуру, не вмешиваясь в суверенные 
дела Украины, полагая, что будет найдено полити-
ческое, мирное решение кризису. Но этого, к со-
жалению, не происходит. Происходит дальнейшая 
эскалация. Мы получили обращение от правитель-
ства Крыма оказать им помощь, они беспокоятся за 
безопасность своих граждан. И в этой ситуации мы 
должны принять все меры для того, чтобы помочь 
нашему братскому народу. 

Александр Дугин, политолог:
– Самое главное, на мой взгляд, сейчас выдер-

жать блеф США и стран НАТО, которые будут тре-
бовать вывода наших войск из Крыма под угрозой 
Третьей мировой войны. Такой войны не случится, 
Западом управляют вполне вменяемые люди. Про-
сто если мы сейчас настоим на своем, то завер-
шится период однополярного мира. Сейчас идет 
страшная борьба. Борьба за Крым – это не борьба 
уже даже за Крым, или за Украину, или за Россию, 
это борьба за новый миропорядок, – либо он будет 
однополярный, либо нет. Если сейчас мы выстоим, а 
я не сомневаюсь, что выстоим, мы не только восста-
новим в Украине конституционный строй, не только 
возвратим мир и предотвратим резню, но и дадим 
шанс всем народам мира строить свою собственную 
судьбу.

Сейчас Путин стоит на один шаг от того, чтобы 
стать лидером мира, главной фигурой, в которой во-
площена свобода и независимость от американской 
гегемонии. Он, действительно, сдает исторический 
экзамен, сейчас это момент истины для нас, для 
России, переломный момент для самого Путина. То 
есть уже Крым имеет второстепенное значение. То, 
что разыгрывается в Крыму – это не только поря-
док, не только спасение крымчан от запланирован-
ного геноцида и резни. Речь не идет о возвращении 
Крыма к России, речь идет совершенно одругом: о 
том, что американская гегемония в мире и способ-
ность осуществлять перевороты, инициировать кро-
вавую резню, положен конец.

Если Россия настоит на своем, а мы настаиваем 
на международном праве, на соблюдении демокра-
тических процедур, на легальности и мирном ре-
шении всех проблем, на самом деле просто Путин 
становится первым лицом в мировой политике. А 
Обама – вторым. Это фундаментально, необрати-
мо, это означает, что во всей геополитике, во всех 
конфликтах, во всех зонах мира, включая Тихооке-
анский регион, Латинскую Америку, Европу, Азию, 
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Исламский мир все карты, все позиции будут пере-
сданы. Мир замер сейчас. Для того, чтобы Америке 
сохранить свои позиции, нужно начать Третью ми-
ровую войну, а они на это не пойдут.

– что будет дальше?
– У Запада сейчас на все есть только один ответ: 

начало ядерной войны, но это не возможно, и, сле-
довательно, у Запада просто нет никакого ответа. 
Давайте заметим, что Украина не то, что не может 
воевать с Россией, тем более, что государства та-
кого нет: сейчас президент находится по одну сто-
рону, хунта – по другую. Она не контролирует даже 
Киев, где существует колоссальное количество 
банд-формирований, орудующих в своих собствен-
ных интересах. В такой ситуации никакой консоли-
дации нет, и, соответственно, единственное, на что 
может рассчитывать Киев перед лицом народного 
восстания против хунты – за порядок, за конститу-
ционный строй, за свои интересы, за демократию, за 
жизнь и свободу граждан – это американское вме-
шательство, введение войск НАТО. Но если войска 
НАТО втянутся сейчас напрямую, это и есть та ядер-
ная война, на которую никто не пойдет: ни Европа, 
ни США. Поэтому, на самом деле, все, что сейчас За-
пад будет предлагать – это чистый блеф.

Николай Стариков, публицист, экономист, 
историк:

– Я думаю, что это очень правильное решение, 
потому что его ждали не только жители Украины, 
не только патриоты Украины, но и патриоты России. 
Поэтому решение абсолютно правильное: оно пока-
зывает решимость России, и, самое главное, мы под-
черкиваем, что не собираемся расчленять Украину. 
Речь идет о наведении порядка на всей территории 
Украины, а не только в Крыму.

– Как реагировать на истерию, которая разво-
рачивается в западной прессе и всю ту грязь, ко-
торая выливается на Россию?

– Во-первых, в этом ничего нового нет – это 
обычная информационная война, которая велась 
против России постоянно. Скажу честно, меня, на-
пример, не очень волнует реакция Министра обо-
роны Эстонии. Меня интересует реакция политиков 
более серьезного уровня. Но мы должны понимать, 
что сегодняшний ход России ставит Запад в очень 
сложное положение. Впутываться в противостоя-
ние с Россией им сейчас, скорее всего, нет смысла: 
они испытывают серьезные экономические слож-
ности. И они, мне кажется, думали, что Россия не 
будет пытаться изменить ситуацию после того, как в 
Киеве произошел переворот.

С другой стороны – вступление войск НАТО на 
территорию Украины. Хотя не очень понятно, на 
каком основании это может произойти... Конечно, 

этого сценария нужно избежать. Но давайте вспом-
ним, что в такой ситуации Запад может получить под 
свой контроль исключительно дотационные бедные 
западные области Украины. И вот этот вариант За-
пад точно не устраивает. Борьба идет за контроль 
на всей территории России, и поэтому сегодняшние 
действия России – это заявка на то, что мы не счи-
таем, что мы на Украине проиграли: мы готовы бо-
роться за Украину дальше.

– дойдем ли мы до противостояния, в условиях, 
когда «Правый сектор» объявляет мобилизацию, и 
чем вообще все это закончится?

– Мы видим, что ситуация меняется буквально 
каждый час. Поэтому делать в такой ситуации про-
гнозы – это будет просто не правильно. Анализ си-
туации показывает, что вообще в истории на силу 
всегда нужно демонстрировать силу. Например, 
группа боевиков, которых сегодня вытурили из го-
сударственного здания в Харькове, – какие они ока-
зались жалкие, когда они оказались в меньшинстве 
перед большим количеством людей, настроенных 
решительно. Они ничего не смогли сделать. Харь-
ковчане продемонстрировали свою силу, вот точно 
такую же силу – осознающую свою правоту Россия 
должна демонстрировать Западу. Эти люди понима-
ют только силу. Я хочу, чтобы вы меня правильно 
поняли: речь идет не о войне, а о демонстрации 
своей решимости. Это очень важно.

Алексей Зудин, политолог:
– Речь, насколько я понимаю, идет о том, что 

Крым остается в составе Украины. Территориальная 
целостность Украины не ставится под вопрос. Речь 
идет о расширении автономии до тех границ, кото-
рые были сужены нам последнем этапе со стороны 
Киева. Я думаю, что перенос времени референдума 
нужно рассматривать именно в этом ключе. Крым-
чане хотят еще до того, как выборы состоятся на 
Украине, заявить консолидировано и демократиче-
ским образом о своей позиции.

Виктор Литовкин, военный эксперт:
– На территории Крыма находится 60% русского 

населения, и этим русским угрожает опасность. Мы 
понимаем, что происходит на западе Украины, что 
происходит в Киеве. Захват бандеровцами власти 
в Крыму нанесет огромный ущерб и нашему рос-
сийскому населения, и нашим интересам, нашему 
Черноморскому флоту. Конечно, для защиты наших 
национальных интересов надо принимать какие-то 
меры, и одни из этих мер – введение войск в соот-
ветствии с Конституцией. Во-первых, это десантни-
ки, во-вторых, у нас есть миротворцы, другие вой-
ска, которые могут решать эту проблему – охранять, 
защищать и не допускать кровопролития.

Валерий Шнякин, сенатор:
– Обращение нашего президента в Совет Феде-

рации я бы охарактеризовал как ответственное, му-
жественное и объективно необходимое решение. 
Кто пришел к власти в Киеве? Радикалы, национа-
листы, бандеровцы. Их президент взял на себя всю 
тяжесть ответственность за дальнейшее развитие-
ситуации на Украине и обратился к нам. Естествен-
но, я предлагаю поддержать это решение и поже-
лать нашим частям и подразделениям Вооруженных 
сил успехов в выполнении задачи Верховного Глав-
нокомандующего.

Георгий Бовт, политолог
– Что касается отношений с новыми властя-

ми Украины. Вообще контактировать можно с кем 
угодно, но мне кажется, что сейчас России, после 
тех первых шагов, которые сделало новое украин-
ское правительство, вовсе не обязательно спешить 
с ответными шагами навстречу им. Они сделали не-
сколько шагов, которые можно назвать опрометчи-
выми. До тех пор, пока Россия не получит гарантий, 
что ее интересы в связи с Украиной будут соблюде-
ны ее ничто не толкает к тому, чтобы налаживать 
отношения с этим правительством.

Леонид Нерсисян, военный аналитик: 
– В случае если Украина решится на силовой 

захват Крыма, то ее ждет печальная участь. На 
данный момент Россия может разместить в Крыму 
до 25 тыс. военных – такова квота для базирую-
щегося там Черноморского флота. По факту весь 
контингент составляет 16 тыс. (из них 2 тыс. мор-
ских пехотинцев). Кроме того, Россия имеет право 
разместить в Крыму до 24 артиллерийских систем 
крупного калибра, 132 единицы бронетехники и 22 
единицы авиации. Таким образом, российские во-
йска по количеству и оснащению заметно превос-
ходят украинские, размещенные в Крыму.

Не нарушая никаких договоров, Россия может 
защитить Крым более чем 11 тыс. солдат: 2 тыс. 
морпехов ЧФ и 9 тыс. дополнительно переброшен-
ных солдат (ВДВ или спецназ). Также можно пере-
бросить 24 самоходные артиллерийские установки 
МСТА-С или же некоторое количество реактивных 
систем залпового огня «Смерч». На месте же имеет-
ся 20 фронтовых бомбардировщиков Су-24.

По мнению эксперта, украинская армия может 
попробовать провести молниеносную военную 
операцию и попытаться взять Крым под контроль. 
Однако даже если они смогут организовать и отпра-
вить половину своей армии (что кажется довольно 
затруднительным, учитывая хаос, царящий в стра-

не), то успех данного мероприятия будет стремиться 
к нулю.

Если предположить, что ВС Украины отправляют 
на войну за Крым 40 тыс. человек, 500 танков и т. 
п. в составе сухопутных войск и пытаются обеспе-
чить их поддержкой своих ВВС (20 Су-27, 80 Миг-29, 
36 Су-24, 36 Су-25), то даже при таком оптимисти-
ческом для Украины варианте войска ждет фиаско, 
так как быстро преодолеть очень узкий Перекоп-
ский перешеек (соединяет полуостров с материком 
и имеет ширину всего 7 км) не представится воз-
можным. Для его удержания вполне хватит 11 тыс. 
хорошо обученных солдат, особенно учитывая то, 
какую мощную артиллерийскую поддержку смогут 
им обеспечить корабли ЧФ ВМС РФ и современная 
авиация, которая уже приведена в полную готов-
ность на аэродромах Западного и Центрального во-
енных округов РФ.

«Вероятнее всего, очень вскоре после того, как 
группировка ВС Украины получит такой жесткий от-
пор, она просто развалится и обратится в беспоря-
дочное отступление, причем заметная часть служа-
щих вообще может перейти на сторону РФ, так как 
в армии служат и русские из Восточной Украины», 
– пишет Нерсисян.

Эксперт полагает, что если Россия захочет уста-
новить контроль над Восточной Украиной, то «про-
блем при этом возникнуть не должно, учитывая вы-
сокий уровень популярности России в восточных 
регионах». «При таком раскладе новоиспеченные 
власти в Киеве имеют все шансы пасть перед еще 
более радикально настроенными группами людей. 
Однако положительный момент такого сценария за-
ключается в том, что вероятность возникновения 
гражданской войны минимальна, вопрос Восточной 
и Западной Украины может быть решен раз и на-
всегда», – полагает эксперт.

Если, по мнению эксперта, Россия решит огра-
ничиться контролем над Крымом, то «на Украине 
может разгореться гражданская война, чему будут 
способствовать разрозненные и обладающие бо-
евым вооружением военные части страны. «Веро-
ятнее всего, все начнется с того, что радикальные 
силы пойдут из Киева «наводить порядок» на вос-
ток. В условиях хаоса, возникшего из-за боевых 
действий, в их руки без труда попадут тяжелые во-
оружения из боевых частей, кроме того, к ним могут 
присоединиться многие военнослужащие родом из 
городов Западной Украины. Учитывая огромные ар-
сеналы, хоть и порядочно разворованные и распро-
данные за 20 лет независимости, их будет вполне 
достаточно, чтобы нанести государству непоправи-
мый ущерб и убить множество людей. Итоги такого 
сценария абсолютно непредсказуемы – единствен-
ное, что понятно, так это то, что украинцы в любом 
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случае будут проигравшей стороной», – уверен экс-
перт.

Олег Стеняев, протоиерей:
– Пока эта ситуация будет продолжаться <су-

ществование двух образований – на востоке и за-
паде>, никакого порядка там не будет. Возможное 
решение – это отделение Восточной Украины от 
Западной и присоединение Западной Украины воз-
можно к Польше или к кому-то еще, так как они са-
мостоятельно управлять не умеют, нет опыта такого, 
никогда не имели своей власти.

С Россией они были очень короткий период во 
время первой мировой войны и после второй миро-
вой войны. Все время их существование было без 
нас, и они никогда не имели самостоятельности, той 
самостийности, о которой они сейчас кричат, этого 
никогда у них не было. На Украине доминируют сей-
час западные украинцы, их становится все больше 
и больше, потому что в Римо-католической и Греко-
католической церкви аборты категорически запре-
щены.

Сергий (Рыбко), игумен: 
– Кто на западе – пускай уходят на Запад, только 

непонятно, на что они будут жить, если мы им еще и 
газ перекроем. А восток может и не с нами остаться, 
выберет себе, например, положение как Придне-
стровье или Абхазия. Если со временем они захотят 
войти в состав России, то их нужно принять.

Артемий Владимиров, протоирей: 
– В ближайший месяц киевлянам и всем жите-

лям Украины откроется истинный характер тех, кто 
узурпировал сегодня власть в Киеве вопреки воле 
большинства. 

Мы с вами далеки от всякого экспансионизма и 
предоставляем независимому руководству Крыма 
высказаться на всенародном референдуме, но в лю-
бом случае русские должны быть защищены от по-
сягательства агрессоров. Россия, как справедливо 
сказал Путин, не останется безучастной к просьбе о 
помощи со стороны Крыма.

«не наша Война». ПуБЛикАция ГАЗеты 
«ВЗГЛяД»

ниже приведена запись в блоге Патрика Бьюке-
нена, политического комментатора, писателя и 
политики, бывшего старшим советником при Ри-
чарде никсоне, джеральде Форде и Рональде Рейга-
не.

Во-первых, хоть Виктор Янукович и изображает-
ся тираном, он победил на президентских выборах 

в 2010 году, а международные наблюдатели при-
знали эти выборы свободными и справедливыми.

Он, конечно, может, и не Марк Аврелий, но оста-
ется законным президентом.

Во-вторых, среди причин, почему Янукович вы-
брал предложение России присоединиться к Тамо-
женному союзу – Путин предложил более выгодную 
сделку.

Оппозиция имеет полное право решить будущее 
страны на следующих президентских выборах. Что 
это за демократия такая, это демократически из-
бранный президент вынужден уйти из-за толпы?

Президент Обама призывал правительство Яну-
ковича уважать протестующих. Но как бы Обама 
реагировал, если бы тысячи протестующих заняли 
Капитолий и потребовали бы от него либо отставки, 
либо отмены Obamacare<не популярная программа 
медицинского страхования в США>? Стал бы он ве-
сти с ними переговоры?

Россия обвинила нас во вмешательстве во вну-
тренние дела Украины.

И когда русские видят представителя Госдепар-
тамента Викторию Нуланд на Майдане, слышат, как 
она обсуждает с американским послом будущего 
главу украинского правительства, разве у них мо-
жет сложиться иное мнение на этот счет?

Для поддержания демократии Америка помогла 
устроить цветные революции в Сербии, на Украине, 
в Грузии и Кыргызстане, но не смогла в Беларуси. У 
нас есть длинный послужной список вмешательств.

Если холодная война закончилась, почему мы 
играем в эти игры? Но, чтобы быть откровенным, 
то, что происходит на Украине, важнее для Москвы, 
чем для нас. Как сказал Барак Обама в отношении 
Сирии, это «чужая гражданская война».

коРоль бельгийЦеВ филиПП ПодПиСал  
закон об ЭВтаназии для  
неСоВеРшеннолетних

Как сообщалось ранее, испанский фонд 
CitizenGo собрал и передал в адрес бельгийского 
монарха подписи более 200 тыс. граждан 20 стран, 
в том числе около 5 тыс. бельгийцев, с просьбой не 
подписывать закон об эвтаназии для несовершен-
нолетних.

По мнению подписавших петицию, одобренный 
ранее парламентом Бельгии документ является 
«самым страшным законом об эвтаназии во всем 
мире», сообщает ИТАР-ТАСС.

13 февраля этого года в Бельгии большинством 
голосов депутатов нижней палаты парламента был 
принят закон об эвтаназии для несовершеннолет-

них. Он предусматривает их право при согласии 
родителей или право самих родителей в случае не-
дееспособности ребенка подавать прошения о пре-
кращении жизни. Эти запросы могут быть удовлет-
ворены только при условии, что ребенок страдает 
неизлечимым заболеванием и «испытывает посто-
янные физические или душевные страдания», ко-

торые «не могут быть облегчены». Кроме того, не-
обходимо подтверждение психолога, что ребенок 
«полностью осознает последствия этого решения».

Согласно недавно проведенным опросам обще-
ственного мнения, практику эвтаназии в Бельгии 
при условии тщательного медицинского контроля 
над ней поддерживают до 75% населения.
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